

P.O.  
Rodrigo de Rivera

**Precio de suscripción**  
Murcia: Un mes. . . 1 peseta.  
Resto de España, un trimestre. . . 3.50 id.  
**Precio de la venta**  
5 cént. ejemplar y 25, 75 céntimos

# EL DEMÓCRATA

**Publicidad**  
LOS ANUNCIOS DE TODAS CLASES  
TODOS PRECIOS SEGUN TARIFACION  
TODA LA CORRESPONDENCIA Y GIROS  
DEBEN DIRIGIRSE  
AL DIRECTOR GERENTE

REDACCION Y OFICINAS:  
SAURIN, 4.- MURCIA. **DIA RIO DE LA TARDE** **NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES**

**Año I** **MURCIA.-Viernes 16 de Noviembre de 1906** **Núm. 67**



**LA NIÑA**  
**Matilde Grech Abellan**  
HA SUBIDO AL CIELO  
A LA EDAD DE DOS AÑOS Y TRES MESES

Sus afligidos padres D. Salvador Grech Pedayued y Doña Beatriz Abellan Hernández, participan á sus numerosos amigos tan sensible pérdida.

Murcia 16 Noviembre 1906  
Casa mortuoria: Orcasitas, 7

## Incongruencias y frescuras

PLANCHAS DE "REGIÓN DE LEVANTE,"

No puede negarse que *Región de Levante* es peregrina en sus cosas. Para matar el lédo—aunque algunos opinen lo contrario—no hay más que fijar la vista en el liberal, en el formidable colega de la consecuencia, y enseguida se ven los efectos. Es seguro que cuando quiere hacer chistes, tiene que llorar el lector; mas también es cierto que, puesto á decir verdades, causa risa. En diversas ocasiones, con la sorpresa propia del caso, hemos leído en el periódico liberal cosas que, de ser cierto esto último, como creemos, ningún buen político se hubiese atrevido á sustentárselas y en ningún periódico ministerial hubiesen logrado cabida. Ya una vez, por un ataque injusto, manifestamos nuestra extrañeza por esto mismo; y por toda respuesta, con explicación luminosísima, nos dijeron que la opinión del director... no era la de *Región de Levante*. ¿Puede darse cosa más admirable? ¿Habrá aclaración más sorprendente? Es seguro que en el temible colega de la noche ignoran que el cargo de director, en un periódico de partido, no se dá más que á persona identificada con la política que sigue, á persona que en ningún momento pueda dejar en descubierto al partido de que es órgano y á persona que, por su constancia dentro del credo que defiende, está unida al periódico por paridades en el pensar, porque de no ser así, además de ser algo molesto para el director, es proclamar que ni el periódico es lo que dice ni defiende política ó partido ninguno.

Anoche mismo, con la consecuencia de que siempre hace alarde, el jocosísimo colega quiere clavar un par de banderillas en el Ministerio, y lo que consigue es ponérsela él mismo en los lomos. Criticar á tontas y á locas una equivocación, cuando ésta es posible, podrá dar patentes de acometividad; mas nunca probará que se procede con cordura, y más cuando la crítica la hace un liberal contra otro del mismo partido. Para defenderse de este cargo, en el chistoso periódico dirán que son sinceros y se deben por entero á la opinión pública; pero la evasiva, antes que favorecerlos, los dejará más en descubierta, porque como no son independientes, no tienen la obligación de hablar contra sus aficiones y simpatías, sino la de arreglar lo mejor posible las noticias

que puedan perjudicar al partido, so pena de dejar de pertenecer á éste en el momento en que le desagrade su proceder. Una persona, un periódico que prosigue ligado á un credo político después de atacar á los representantes, á los jefes del mismo, ni puede decir que sigue dicha política ni confesar sin rubor que le molesta la conducta observada por el jefe: ó se está con él ó contra él.

Desde el momento que se confiesa el acatamiento á un programa, las acciones deben ajustarse á las del que mande, pues el público, como tiene conocimiento de lo que impone un deber, ó toma las cosas en su verdadero sentido, sin llamarse á engaño (pues la independencia política, en los de «abajo», es imposible, y así lo saben al someterse al jefe) ó no las admite. Un periódico ministerial, pues, debe defender á capa y espada al Ministerio, porque el lector no significa nada para él, ya que sale por necesidades políticas y los que lo leen saben la obligación que tiene en todos los asuntos que afectan á su partido.

*Región de Levante*, que procede ciegamente en estas cosas, pega á diestro y siniestro, descargando mandobles sobre amigos y enemigos, aunque desgraciadamente más sobre aquellos. Únicamente hace, para que no puedan criticarle sus genialidades, poner un pseudónimo al artículo en que se pega á los liberales. ¿Considera acaso el formidable diario liberal que un ataque contra éstos puede honestarlo un pseudónimo? No, caro colega, no; si se es liberal verdaderamente, ni con pseudónimo ni sin él se puede criticar al partido. No se mire en ejemplos que tienen mala explicación y cese en sus diatribas. El firmante del artículo contra el gobierno, por su cargo, por su significación dentro del periódico, no puede decir esas cosas. Un director de periódico, si no está de acuerdo con la marcha política de éste, dimite ó se calla; pero combatir lo que constituye su razón de ser, no, á menos de no ser esto una nueva consecuencia de *Región de Levante*.

Poner como no digan dueñas al jefe del gobierno—que lo es del partido, según el criterio liberal—no puede hacerlo nadie que tenga las mismas ideas. O marcha de acuerdo con él ó no, y en este caso la propia dignidad, el decoro propio indica lo que debe hacerse, por

que es seguro que la entidad periódica estará en desacuerdo con él.

Nosotros suponemos que *Quasimodo* conocerá al pelo estas cosas, que son de buen sentido, y al obrar como lo hace sabrá á qué atenerse. La disculpa de que es opinión personal no puede alegarse ahora. En otra ocasión llamamos, pensando que sería una precipitación por parte del director de *Región de Levante*, mas hoy que se repite con mayores agravantes, no podemos callar nuestra opinión. El consecuente colega debe hacer aclaraciones sobre su conducta, desautorizando el artículo ó confesar los nuevos rumbos políticos que sigue. Desde el momento que el director reincide en los ataques, el colega toma sobre sí una participación directa, participación que se agranda al colocar el artículo contra el gobierno como editorial, cosa que indica que, si bien el artículo va firmado, no le parece descabellado á *Región de Levante* que lo publica en sitio preferente, reemplazando la opinión propia del periódico y como haciéndolo suyo.

El director, como decimos antes, dá un paso en falso al querer atacar lo que no puede ser atacado por él. El deber obliga al que no está conforme con una cosa, á dejarla; nunca á desprestigiarla siguiendo con ella. Es más, no queremos creer que *Quasimodo*, al publicar el artículo, haya dejado de consultar por lo menos con el más importante de sus amigos, porque lo contrario, ya que en la política, y más política antiliberal, es peligroso hacer responsable á una agrupación de un desahogo personal, significaría algo que no queremos calificar por lo duro y ofensivo. *Región de Levante*, no *Quasimodo*, debe explicar su conducta, desautorizando á su director ó haciéndose solidaria de su artículo.

Q dice que es ministerial, protestando del ataque, puesto que no cabe una opinión particular de la índole de ésta dentro de un periódico liberal, ó que no lo es, en cuyo caso todo está explicado.

Veremos los equilibrios que hace *Quasimodo* para contestar á nuestra demanda. Seguramente dirá que la opinión del director... no es la de *Región de Levante*.

Por más que como el liberal periódico—su director—se burla de quién noblemente confiesa un error, tal vez no haga ni esto. ¡Es tan difícil confesar algo que habla en favor de uno mismo! ¡Cuesta tanto trabajo hacer algo bueno!

El consecuente periódico tiene la palabra.

### TEATRO ROMEA

Con grandes entradas se verificó anoche en el Romea la función anunciada.

«El iluso Cañizares», «La pitanza» y «Casita blanca» obtuvieron mejor éxito que en noches anteriores.

«Lysistrata», representada por vez primera por esta compañía, fué muy aplaudida, pues la interpretación fué excelente.

Se repitió un número de música á cargo del Sr. Asensio.

Se distinguieron la señora Domingo y Gomez y los señores Asensio y Macías.

El estreno de «El Arte de ser bonita» fué un éxito.

El anuncio del estreno llevó á la sección doble una concurrencia numerosísima, descosa de aplaudir las bellezas de la obra, concurrencia que no vió defraudadas sus intenciones.

«El Arte de ser bonita» entró en el público desde el primer momento, obligándole á aplaudir frecuentemente.

Esta es una obra que dará muy buenas entradas al Romea, pues por

el modo de desenvolver el asunto agrada mucho.

La interpretación fué muy buena, distinguiéndose la Sra. Nadal y Gomez, las señoritas Flores, Sevilla y Martein y los señores Asensio, Macías y Morales.

Le repitieron tres números de música.

Mañana beneficio del tenor cómico Sr. Macías.

Y á propósito de «El Arte de ser bonita». Ha llamado mucho la atención la crítica que hace «La Verdad» de la obra, pues anoche, á pesar de las desnudeces y chistes sicalpticos de que habla dicho periódico, sus representantes permanecieron en el teatro hasta última hora, saboreándolos y riéndolos.

Mucha justicia, pero no por mi casa, como dirá el colega.

La empresa de este Teatro, en su deseo de dar la mayor variedad al espectáculo, ha contratado por seis únicas funciones, á la compañía cómico-dramática que dirige el primer actor D. Manuel Salvat, que con brillante éxito está actuando en Alicante.

El debut se verificará el próximo martes 20.

En Murcia y en nuestro primer Teatro es de esperar igual éxito.

Se han fijado en las esquinas unos artísticos anuncios de la gran compañía de zarzuela grande y chica que el día primero de Diciembre debutará en nuestro Teatro Romea.

Los actores que la componen serán anunciados con oportunidad.

### «REGION DE LEVANTE», «EL LIBERAL», Y LA POLICIA

La lógica de *Región de Levante* es bastante acomodaticia, corriendo parejas con la igualdad de opiniones entre su director y el espíritu político del periódico. ¿Qué trasladan al Inspector-jefe de policía? Pues éste debe retirarse y no cumplir con su deber. ¿Qué hace algo? Mano al hombro y elogios desmedidos. No echa de ver el colega que ciertas posturas, en lugar de favorecer á determinada persona, lo que hacen es perjudicarla, pues enseguida se ve la intención oculta y se dejan las cosas en su verdadero tamaño.

La manera de argumentar del colega no puede ser más original. De los abrumadores trabajos del inspector-jefe dá una idea diciendo que... dos individuos le denuncian un hecho, en el cual tal vez hay otra cosa de la que dice el aludido periódico. ¿Es eso trabajo, estimado si que también chistoso colega? Nosotros, tal vez porque no vemos las razones del retraimiento por mor del traslado, lo dificultamos mucho.

Hubiera sido brillante servicio si por su gestión, por investigaciones suyas, se descubre esa... pseudo ó futura fábrica de moneda falsa; mas siendo por ajena denuncia, no, á menos que no se haya encarnado la lógica en extravagancias reporteriles.

Si *Región de Levante* quiere bombear á su amigo, bombéelo en hora buena, pero sin incurrir en inexactitudes. Un servicio, para ser bueno y recaer sobre alguien, tiene que haber sido hecho por el bombeado. En el trabajo de ahora, según el mismo colega, la única participación que tiene el Inspector-jefe es bastante secundaria y aun mucha de esa corresponde á los guardias.

¡Si en vez de eso hablase de los trabajos que anteaer denunciemos! ¡Ahí sí, ahí sí que puede el colega dar buenos ma-

zazos! ¡Por de pronto, y este es un dato para el próximo bombó, ya el juzgado entiende en el asunto! ¿No se entu:iasma *Región de Levante* con esta noticia? ¿No la enorgullece eso? Por lo menos en esto hay trabajos... aunque poco agradables para el Inspector-jefe.

En comprobación de que no son tan ciertas las informaciones de *Región de Levante* y del independiente *Liberal*, se nos ruega que como aclaración á las noticias que dichos periódicos han dado sobre el descubrimiento de la fábrica de moneda falsa, digamos que las primeras y más importantes confidencias del negocio las tuvo el cabo de la Guardia municipal Sr. Moñino y por ellas se ha venido al completo esclarecimiento de lo ocurrido.

Tanto es así, que en el Ayuntamiento, según nos informan, está la máquina hidráulica ocupada, y por el jefe de la guardia municipal D. Adolfo Calderón se ha dado parte al juzgado. Pero es tan grande el deseo de aplaudir al cuerpo de orden público que tienen *Región de Levante* y *El Liberal* estos días, que á la policía cuelgan el milagro que han operado otros funcionarios más modestos, pero en esta ocasión más celosos.

A cada cual lo suyo y á *El Liberal* y *Región de Levante* los sueldos de guardias oficineros del Gobierno Civil y temporeros del Ayuntamiento.

Y mientras tanto no dejan de esclarecerse los hechos punibles, hágalo la policía ó la guardia municipal en el cumplimiento de su deber, que esa es su misión, y menos bombó.

### CALASPARRA

MUCHAS GRACIAS

Al viejo periodista, al Decano de ellos en Murcia, al señor Don José Martínez Tornel, le doy las gracias en nombre de mis amigos y en el mio propio, por las sinceras frases que en el «Liberal» nos dirigió á los liberales de Cieza y su distrito, al decir en su crónica hablando de política local y provincial, que no podía menos de decir, que entre todos los liberales de Murcia y su provincia, los que me son más simpáticos son los de Cieza y su distrito, porque esos no mandan nunca!

Miles de gracias le vuelvo á dar á usted, Sr. Martínez Tornel, y á la vez, le tengo que decir, que si tiene razón al decir que no mandamos nunca, no es en el soluto, por que si que hemos mandado en otras etapas liberales, y si ahora no mandamos no es porque nos hayan vencido los conservadores: es por lo que V. sabe y nosotros también, por que no tenemos en Madrid un elemento valioso que se ponga enfrente del Marqués de Pidal y de Don Juan de Lacierva, y claro que por escapar de ello los «oportunos», como dice nuestro particular amigo y correligionario mio el Excmo. Don José Gonzalez, y lo estamos «aún todos por cualquiera»

DE REGRESO

Procedente de Archena y después de haber pasado una temporada al lado de su hija é hijo político, han regresado á ésta el eminente médico-cirujano don Agustin Fuster y su distinguida y amable señora.

Sean bien venidos.

D. JUAN ANTONIO ESCALANTE

Desde hace ya varios días se encuentra entre nosotros acompañado de su distinguida esposa é hijos este distinguido abogado y consecuente liberal de Moratalla, en donde pasará una temporada.

CORRESPONSAL.

14 Noviembre 1906.